

sozialistische Produktionsverhältnisse, durch einen hohen Bildungsstand des ganzen Volkes und durch die ständige Verbesserung seiner Arbeits- und Lebensbedingungen gekennzeichnet sein. Sozialistische Ideologie und Kultur durchdringen alle Bereiche des gesellschaftlichen Lebens.

Unsere Verfassung möge zeigen, daß die Arbeiterklasse im Bündnis mit den Genossenschaftsbauern, der Intelligenz und den anderen werktätigen Schichten, daß die Kräfte des historischen Fortschritts, der Demokratie und des Sozialismus in der DDR ein für allemal gesiegt haben. Zwei ganze Zeitalter trennen uns von der zurückgebliebenen Gesellschafts- und Staatsordnung in Westdeutschland, die weiter nichts vertritt als die imperialistische deutsche Vergangenheit.

In der DDR wurde bewiesen, daß die Werktätigen aller Schichten unter Führung der Arbeiterklasse und ihrer Partei eine große staatsbildende Kraft sind und über die Fähigkeit zur Führung und Entwicklung des sozialistischen Staates, seiner Wirtschaft und Kultur verfügen. In der Deutschen Demokratischen Republik ist die Herrschaft der Millionen des werktätigen Volkes, das erfolgreich sein Leben und sein Schicksal selbst bestimmt, ist die sozialistische Gesellschaftsordnung solide fundiert.

Unsere sozialistische Republik leistet ihren Beitrag zur Sicherung des Friedens in Europa und in der Welt und vor allem zur Entwicklung der sozialistischen Völkergemeinschaft. Die Liebe zu unserem sozialistischen Vaterland, der DDR, ist verbunden mit der Treue zu den hohen Ideen des sozialistischen Internationalismus.

Die Bürger der Deutschen Demokratischen Republik schließen sich noch enger zusammen und festigen ihre sozialistische Gemeinschaft. Die Deutsche Demokratische Republik braucht und prägt schöpferische Menschen. Sie ermöglicht und gewährleistet allen ein sinnerfülltes, kulturvolles, glückliches Leben.

Die sozialistische Verfassung der Deutschen Demokratischen Republik, die wir nun ausarbeiten, soll das Grundgesetz für eine deutsche Politik des Friedens, der Demokratie, des Sozialismus und der Völkerfreundschaft sein.

Sozialistische Hechtsverwirklichung unter dem Gesichtspunkt der Stabilität eines Systems

Erich Buchholz

Gerade unter dem Aspekt der relativen Stabilität eines Systems offenbart die Systemtheorie ihre Bedeutung für die Praxis des sozialistischen Rechtslebens, besonders für die gesellschaftliche Wirksamkeit des sozialistischen Rechts. Das soll im folgenden — vorrangig aus der Sicht des Strafrechts — verdeutlicht werden. Dabei wird davon ausgegangen, daß das sozialistische Recht und innerhalb dessen auch das sozialistische Strafrecht bestimmte Teilsysteme im gesellschaftlichen Gesamtsystem des Sozialismus sind oder sich zu solchen entwickeln.

Die gesellschaftliche Wirksamkeit des Rechts besteht — allgemein gesprochen — darin, daß vermittels seiner Rechtsnormen, die das gesellschaftsadaquate individuelle oder kollektive Verhalten der Menschen als Sollsätze formulieren und in sich auf nehmen, ein konkretes reales Verhalten der Individuen und Kollektive gesteuert, also ein normengerechtes Verhalten tatsächlich erreicht wird.¹